# ENSAYOS Y LITERATURA

### JORGE CARERA ANDRADE

Nacido en 1903 es uno delos valores mas puros en la poe-sía ecuatoriana. De una capacidad de recepción asombrosa. En el "hai-kai", que él llama "micrograma", observamos bien su capacidad imaginativa. Ha rozado el problema social y revolucapacidad infaginativa. Ha fozado el problema social y revolu-cionario y ha vuelto otra vez a su tierna voz lírica. Es, a no du-darlo, una de las voces más puras de América. Ha publicado "Estanque Inefable", poemas (1922); "Rol de la manzana", poemas, (1935); "la guirnalda del silencio", poemas, (1926); "Boletines de Mar y Tierra", poemas, con un prólogo de Gabriela Mistral, (1930); y algunos libros más de prosa.

## Biografía

La ventana nació de un deseo de | Extrae la raíz cuadrada de un me y en la muralla negra se posó como

Es amiga del hombre y gortera del aire.

Conversa con los charcos do la tierra con los espejos de las habitaciones El capitán Espíritu busca la isla de y con los tejados en huelga.

Desde su altura, las ventanas orientan a las multitudes con sus arengas diáfanas.

La ventana maestra difunde sus luces en la noche. suma columnas de constilaciones.

La ventana es la borda del barco de la ciñe mansamente un oleaje de nu-

y 103 ojos se lav n en tormentas (azules La ventana reparte entre todos los (hombres

una cuarta de luz y un cubo de aire. Ella es, arada de nubes. la pequeña propiedad del cielo.

# Microgramas

GRANO DE MAIZ. Todas las madrugulas. en el buche dei gallo se vuelve cada grano de maiz una mazorca de cantos.

NUE Z:

Nuez: sabiduría comprimida,

diminuta tortuga vegetal cerebro de duende paralizado por la eternidad.

LO QUE ES EL CARACOL:

mínima cinta métrica con que mide el campo Dios,

### ABEL ROMEO CASTILLO

Nacido en 1904. Este Romeo Castillo ha dirigido sus versos más bien hacia el romance; un romance que ha despañolizado para extraerlo de la misma profundidad del trópico guayaquile. ño. Y ya en esa ardiente tierra de Guayaquil, el romance asume intrepideces sugestivas. Director de la hoja literaria de "El Telégrafo", el más importante diario en la bella ciudad de Guayas; tiene también publicado un poema: "Nuevo Descubrimiento de Guayaquil" (1935).

### Romance de la niña morenita

No era ni blanca ni rubia. La niña era morenita. Pelo de hule charolado; brillante sin brillantina, ondulado natural, sin ir a peluquerías. Boca de abultados labios recién picados de avispa. (Cuando estaba en el colegio las otras niñas decían: No juguemos con la zamba, que no es de buena familia). No era ni blanca ni rubia. La niña era moreinta. Tan grandes eran sus ojos que en su cara no cabían. Tan estrecha su cintura que en su pulsera entraría. Cuando iba por las calles tempestades producía, vendaval de admiración con truenos de simpatía: Qué negra más estupenda! ¡Qué mulata tan bonita!

No era blanca ni era rubia.

La niña era morenita. Y sin saberlo por qué, al pensarlo, entristecía. Hubiera querido ser blanca como margarita. Tener la carne color de la pulpa de la piña. No se oiría llamar: inegra! ¡zamba! ¡mulatilla! (!Ay, no poder desteñirse lo mismo que una camisa!

No era blanca ni era rubia. La niña era morenita! Qué más galardón que ser Venus tallada en diorita! riolla como lo fué la Emperatriz Josefina! Qué mas suerte que tener el talle leve de espiga, el pecho firme de asfalto, la carne canela tibia y el corazón con ardor de hierro en la llama viva! !No era blanca! ¡No era rubia! La niña era morenita! !Moreinta retrechera, de esas que roban la vida!

### **ALEJANDRO CARRION**

Nacido en 1915 es sin discusión uno de los baluartes de la nueva poesía de América. Benjamín Carrión, el crítico más autorizado en el Ecuador, ha dicho de él que "es el más transparente y delgado expresador de lo que se ha creído inexpresable". Tiene publicado "Luz del nuevo paisaje", poesías, (1935) y es colaborador de gran número de periódicos literarios, entre ellos, "Repertorio Americano".

### Primer tentativa de fuga

Necesito encontrar mi propia soledad Necesito encontrarla, tras una larga búsqueda con las manos teñidas de silencio, abriéndose mis ojos un camino a través del recuerdo en uno de esos días largos en que se alargan los dolores y la luz canta sus canciones grises. Habría que buscarla

donde un grito no pueda despedazarme un sueño, donde tu voz me llegue a través del recuerdo, en el momento azul en que las caricias se enternecen, olvidar del tacto.

Habría que buscarla donde crezca el silencio como una planta joven, donde ya no se escuche el fragor doloroso de la lucha de clases, donde los árboles no se preocupen del porvenir de sus hojas y las frutas sean dulces sin necesidad de la mirada de los niños.

Necesito encontrar mi propia soledad y —firme ya en el dolor y la alegría— no poder desligarme del poder de los sueños, besarte sólo cuando te hayas ya dormido, comprender la belleza de las cosas antiguas, beber el agua limpia con la mirada joven, bañarme en la luz tibia y usar de mi derecho a la euforia entusiasta del cuerpo bien nutrido y a la marcha extasiada de un jardinero joven en la luz meridiana.

Hallándola, un sueño dulce se prendería a mis párpados, tranquilamente irían mis manos en busca del calor de tu pecho, cosecharía en tu aliento la diáfana dulzura de las flores que nutren de color al perfume y, acaso, descubriría por qué hay tantos recuerdos con una sola mirada que tender por sobre los paisajes.

Habría que emprender un largo viaje en busca de mi propia soledad.

### GONZALO ESCUDERO

Nació en 1903. Empezó a escribir a los doce años. Tiene la interrogante de lo cósmico, de lo universal, de lo trascendente. Una gran fuerza lírica, servida por un verso rico y sonoro. Benjamín Carrión afirma que "Escudero —como Sabat (uruguayo) —hace la más alta épica americana de las generaciones nuevas". Ha publicado "Poemas del Arte", en 1919; "Parábolas Olímpicas", en 1922; "Hélices de huracán y de sol", en 1934; y "Paralelograma", en 1935.

## Columpio de Eternidad

Con las dos manos diáfanas para encender la lámpara de la no-

cuando Tú vuelvas.

Tu estupor será blanco Será la noche negra. El perro de la casa, desde sus dientes saltimbanquis, dejará caer su lengua blanda para lamer tus llagas. Entonces serás la Misma. Junco rosado. Ola tibia. Y creerá el pinar cuando te diga:

Lloverá miel del cielo, como en las escrituras olorosas. Y para desnudarte, esperaré que lloren los lobos a la como los niños ciegos, que el fogón apague sus tizones

y que los tilos cabeceen trémulos. Y te desnudaré como el fresno ro-(martico, (che para luego ataviarte con la garúa de

> Tu cuerpo -vía láctea entre Dios y el Peca-

será un breviario inédito para las manos del silencio. Creeré en Ti. Serás una luz clara en el barco de papel de mi espíritu. El tiempo será un aro sin fin. Y tu muerte: una cereza de oro en tus labios.

Estaré así mejor. Con las dos manos diáfanas para apagar la lámpara de la noche, cuando Tú mueras. Estaré así mejor.

Con la burbuja de tu muerte en mis (párpados.

EL APRA SEÑALA...

Viene de la Pág. CUATRO -

mo contra el Apra. Mientras el Aprismo quiere cumplir la etapa democrática, organizar constructivamente el Estado, educar, mejorar, defender y capacitar a las clases productoras del país, el Comunismo propugna la "agitación permanente" entre los obreros de las industrias extractivas para entorpecer la producción y favorecer el progreso de las industrias similares en Rusia. Esta profunda diferencia entre el comunismo criollo -ayudados en su propaganda por "El Comercio" y el Aprismo, es bastante para demostrar nuestra definida posición fren te al Comunismo, y la labor negativa y odiosa de sus malos agentes en países como el nuestro,

atentatoria de la vida y progreso de las mismas clases que pretende defender. Por eso hemos visto que, mientras "El Comercio" y los representantes del Civilismo en la Constituyente invocan a los comunistas criollos para atacar al Aprismo, nuestro Partido -consciente de su misión defensora del Pueblo- es blanco de los odiosos ataques de esa alianza inexplicable".

Empero, esa "alianza inexplicable" continuó. El comunismo recibió en el Perú la más abierta protección de las tres dictaduras que imperaron sobre el país de 1931 a 1945 como es bien sabido. La reacción antidemocrática se alió con los agentes de la Internacional Comunista mucho antes de que ésta suscribiera en Berlín y Moscú el pacto totalitario nazi-soviético del 23 de agosto de 1939. Cuando esa unión de Hitler y Stalin se hace pública en las visperas de la última guerra mundial, el Partido Aprista Peruano, des de la ilegalidad, dirige un breve y admonitivo Manifiesto a la Nación, señalando en la alianza de los totalitarismos negro y rojo el mejor testimonio de su afinidad ideológica y a más completa confirmación de su común posición antidemocrática".

Todos sus regalos los consegui-rá por sólo Ø 3.00 en el

BAZAR CRISTAL

Consúltenos

# Taller Pinto y Carazo

TELEFONO 2721

Maquinaria para:

- Ingenios de Azúcar
  - Beneficios de Café
    - Instalaciones Hidráulicas

de JOSE MANUEL ORTIZ C.

CARTAGO

AUBERT

Su Fotógrafo

Edificio "Torre del Oro"

TELEFONO 5478 -

SAN JOSE

LAS PREFERIDAS DEL PUBLICO



UNA ENTREVISTA INVERO-

Este "samueleador" indiscreto sorprendió a dos personajes que se hacian una entrevista en una Secre. taria de Estado, no se sabe si la de Educación o la de Agricultura. Am. bos personajes eran tan parecides que a no ser porque la agricultura y no pudo distinguir a sus repreen como había que aceptar que todos

-Buenos días señor Ministro,le dijo el Ministro de Educación al largo era frente a un espejo.

-Buenos días, señor Ministro le respondió la imagen del de Educación con el mismo tono y énfasis.

la mano. Cuando el de Educación se movía, el de Agricultura hacía lo mismo. La entrevista comenzó en tales condiciones, las más ideales, pensé, pues estos dos altos emplea. dos públicos deben estar más de amucho decir, cuando se jalan una

El de Educación quería saber qué hacía et de Agricultura. Este era un molote entre la buena educación y la mala agricultura, o vice. versa; algo así como si quisiéramos leer lo que dicen los fideos de letras en el fondo de un plato de sopa.

-Yo vengo a mi despacho muy temprano señor Ministro-, dijo el de Agricultura.

-No puede ser, señor Ministro, yo llego más temprano al mío.

-Hum!, no me la hace buena, colega; yo creo que esa llegada tem. prano suya al Minsterio de Educación es como la prisa que se da nuestro colega de Hacienda para pagar a los empleados públicos.

-Exagera, exagera, colegia agri cultor; querrá decir, que con la pri sa que se da el amigo Lara para par para pagar a los pensionados.

-Bueno, el hecho es que llego temprano a mi despacho, señor Mi. nistro- repuso el de Agricultura. -Pero en esta Secretaria no hay nada que hacer.

un timbre de diferentes maneras co a misa al doctor y a su corte de ánmenzaron a llegar empleados y más geles y querubines. Y decimos sacaempleados.

porque vió de espaldas al jefe y como sólo se viera un saco colgan. do detrás del escritorio, creyó que la percha se había caído sobre el flamante mueble ministerial. Y se inclinó para ponerla en su posición inclinó para ponerla en su posición normal. En eso el Secretario de Agreultura se volvió y el pobre em pleado tuvo que pedirle mil perdo. nes no sin creer que su jefe estaba loco, pues hablaba sólo.

Su extrañeza creció de punto cuan do fueron llegando sus compañeros de oficina y fué oyendo esta des. panpanante presentación;

-El encargado de los abonos El encargado de las hortalizas... El encargado de la propaganda. El encargado de florestación... El encargado de la sección de gana-

El mismo resultó el encargado de la explotación de la caña.

-Oiga, señor Ministro, yo me encargo del censo; yo no sé nada

-Oiga Ud., subalterno; cuando yo digo al señor Secretario de E. ducación Pública que Ud. es el en cargado de la caña Ud. es eso Aquí no hay censo.

-Señor Ministro; yo no sé con quién habla Ud. ni de qué habla. lo no veo a nadie aqui como no

### Botica Oriental — Bodega San Cristóbal Uribe y Pagés

Almacenes distribuidores en Costa Rica del FAMOSO INSECTICIDA

HAGA sus pedidos a cualquiera de estos almacenes

-Insolente; respete al señor Mi nistro de Educación, mi ilustre co lega. Mirelo Ud. ahi, sentado fren

Y efectivamente, el pobre em leado vió en el espejo a un don Quijote aerodinámico, escuálido, con una manzana de Adan que su. bia y bajaba con nostaigia de las quijadas al cuello de la camisa y de ésta a aquél.

Y no hubo más remedio. Hubo que aceptar aquella afirmación de que en el Ministerio de Agricultur la educación son cosas tan distintas ra había dos Secretarios de Estado, sus compañeros y él sabían algo de sembrar chayotes, ayotes y yucas. Bien sabia él que para lo que ser vian era para hacerle propaganda de Agricultura, viendo cuán flaco y a la única industria agrícola que hoy protege el Gobierno de Costa Rica; e! caldero\_comunismo!

Y el empleado del censo sintió nostalgia de los buenos tiempos de Se sonrieron ambos muy satisfe. don Quincho, a quien sólo cono chos, cada uno por su parte, de sen cía por referencias o por los retratirse Ministro. Luego se estrecharon tos que publicaban los diarios de la hazaña de campeón del turismo cos hazañs de campeón del turismo cos.

Y mientras tanto, ¿qué hubo del señor Secretario de Educación? Este está gobernado, desde la UNE, cuerdo entre ellos mismos, que don con su retoño, a los maestros, a los Doroteo y el Doctor, lo que ya es cuales les dirá el 9 mayo de 1948 que el curso lectivo de este año tal vez termine el 2 de noviembre o el 24 de diciembre de 1947.

> REMACHANDO EN EL CLAVO

Un curioso, más curioso que el mirón de esta sección, se acercó para decirle que seso del DDT no tenía chiste. Y él le respondió que era cierto, que él tenía la cos. tumbre de asomarse al hueco de las ceraduras para divertir a nadie. Sin embargo, le explicaría por qué ame nazó a esos petulantes de la ANDE, de la UNE, de la APEC, de la CTCR, de la CTR, con el DDT.

-Por qué? -preguntó el más curioso at curioso.

-Es un secrete, no lo vaya us\_

ted a divulgar. —Diga, pues

-Pues, porque DDT quiere de\_ cit; Dinamita De Teodoro.

NUEVO SISTEMA DE PROPAGANDA

Nadie sabe para quién trabaja, pensamos en días pasados, después —Nada qué hacer?— repuso el de haber escuchado at señor Ulate no del país. Secretario de Agricultura y tocando por radio, cuando le dió una sacada Distribución de Carnets: da a misa porque ya estos excomul El primero en llegar se asustó gados no podrán entrar a las iglesias y ólo irán a mia de campaña el 1º de enero de cada año.

> Bueno, decimos esto porque co. me estos angelitos y querubines ar mados de 45 no pueden más que volar, ahora va a resultar que las jiras políticas de los domingos, o turnos ambulantes, o maniobras mi itares a domicilio, o mitajuanas do. minicales, se tendrán que hacer en avión o en autogiro. ¡Calderonistas, a buscarse paracaidas los que no ten gan alitas para seguir al jefe máximo por esos rumbos del cielo costaricense !Y que los santos que la peinan en las nubes se quiten el tiro de Tavío y sus seguidores por que abora que están fuera de la ley canónica, no tendrán asco de hacer astillas al más pintado San Juan o a la más candorosa Santa Rita! Las leciones se harán en el cielo entre da música edificante de estos tímidos amigos de la eternidad y de la U. nión Soviética, del Seguro Social y del que no es social, es decir, el de Camacho, el de Segovia, el del Bar

> Con sólo C 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos. BAZAR CRISTAL

> > Consúltenos

Masís e Hijos Ltda. **IMPORTACION EXPORTACION** 

ABARROTES

Artículos del País

San José

Cartago

## SECCION DEL COMITE CANTONAL DE SAN JOSE

Solicitud de ingreso:

sentado el Sr. Ismael Alvarez citud. González quien suscribió la solicitud de ingreso al Partido, q' Incentivo: exige el reglamento.

Juramentación.

28 de octubre fue juramentado, como afiliado, el Sr. Carlos Acosta S. El Sr. Acosta residirá en San Ramón donde, junto con otros elementos del Partido, va a emprender la organización de la asamblea de aquel lugar.

Recomendaciones a los afiliados:

Una vez más queremos recor dar a todos los afiliados el deber de asistir puntualmente a las asambleas de los martes. Es una obligación elemental que le da a los afiliados el derecho de influir en la marcha del partido, por medio de mociones y participación en los debates y que contribuye a la vinculación de todos los copartidarios y su cum plimiento es una manifestación de responsabilidad por el desti-

Prosigue la dotación a los miembros de ese medio indispensable de identificación. Llene Ud. ese requisito. Tan sólo tiene que entregar para ello, al Comité Cantonal, dos fotografías tamaño pasaporte.

Capacitación:

El sábado 8 de noviembre entrante comenzarán los cursos de capacitación Social Demócrata impartidos por el departamen to correspondiente del Comité Ejecutivo. No dudamos que el número de interesados en recibirlos será considerable, pués al Comité Cantonal ya han llegado muchas inscripciones al res-

Visitas a la Asamblea;

En la última asamblea tuvimos el gusto de escuchar al Sr Mesías Espinoza, compañero de la Asamblea de Puntarenas. A la forma eficiente en que se está desenvolviendo nuestra Asamblea de Puntarenas, tenemos q agregar el interés de todos sus miembros por incrementar el acercamiento y entendimiento que deben existir entre todos los ocial Demócratas.

Codigo Electoral:

El Comité Cantonal acordó solicitar al Lic. Manuel A Que sada dicte una conferencia so

bre algunos puntos del Código Electoral. Oportunamente avisa-En la última asamblea fue pre remos los resultados de tal soli- doctrina de la no intervención. ayuda, no hubieran podido sos-

Por medio de nuestros comités, que se despliegan por todo el país y por otros conductos, ha llegado a nuestro conocimien En la asamblea catnonal del to la información de que el men saje, honrado y franco, de nues tro Partido es recibido con simpatía y entusiasmo por todas las clases sociales de toda la República. Es eso un estímulo para proseguir en nuestra tarea de di vulgación ideológica, de hacer ver en forma realista la situación actual que afrontamos y de pedir constantemente preparación y organización, aunque se nos moteje de "molestos" e "intransigentes".

Sabía Ud.?:

Que el Partido se ha propuesto adquirir n medio de locomo-ción propio? Efectivamente: en vista de lo improrrogable del asunto el Comité Ejecutivo aprobó un plan para comprar una camioneta o automóvil con las contribuciones de simpatizantes y afiliados. Lleve Ud. su aporte a dicho Comité.

BAZAR CRISTAL Con sólo @ 3.00 solventa usted

el problema de sus Regalos.

Consúltenos

# "Big Steck", la Política del Dólar y otros Extremos

Los Estados Unidos son poten-bajo el pretexto de garantizar (tes y grandes la seguridad continental contra (de un león. RUBEN DARIO.

Los versos que encabezan este artículo fueron escritos en los iempos en que los Estados Unidos hacían sentir su mano fueramericanas. Era el tiempo en q' Monroe, intervenía en la República de Nicaragua y desconocía política mereció la acerba cen- cimientos de la Democracia Mun sura de muchos americanos, y terminó con el advenimiento a la presidencia de los EE. UU. del señor Franklin D. Roosevelt, que hizo cesar la ocupación mi-

Pero al variar la política de sus predecesores, este ilustre Pre sidente no puedo acabar del todo con el tutelaje ejercido por su país sobre todos los demás de la América; éste, de militar se convirtió en económico. La política del dólar amenazó con destruir y destruyó en muchos casos la soberanía de las naciones latinoamericanas. Otro fenómeno más grave aún se presentó en los úúltimos años, cuan do los Estados Unidos, debiendo ganar a toda costa la amistad de los gobiernos americanos, concedieron amplios préstamos y suministraron armamentos que,

BAZAR CRISTAL Todos sus regalos los consegui-rá por sólo © 3.00 en el

Consúltenos

Cuando ellos se estremecen hay las naciones totalitarias de Eu-(un hondo temblor ropa y Asia, sirvieron para a-Que pasa por las vértebras enor- fianzar las tiranías va existentes (mes de los Andes y crear otras de nuevo cuño Si clamais, se oye como el rugir que, aparentando luchar por la Democracia, la escarnecían en su propio país.

Luego, con la muerte del gran republicano y la terminación de la guerra, se perfila otro gran problema que hoy palpamos en su cruda ralidad: la amenaza del Comunismo Internacional. te sobre las naciones hispano- La parte tomada por Rusia en la lucha contra Alemania la puso el gobierno de esa gran nación en condiciones de sentarse a la aplicaba a su modo la doctrina mesa de las deliberaciones de la post-guerra, privilegio que esta nación ha convertido en pa y hacía caer Presidente. Esta lanca y piqueta para socavar los

dial e implantar sus doctrinas. Aún en nuestra América, peligrosos brotes comunistas se han presentado y están ahora en franca y decidida colaboralitar en Nicaragua y auspició la ción con gobiernos que, sin su tenerse en el poder.

> Cabe a los Gobiernos de los Estados Unidos, que no a su pue blo, gran parte de la responsabilidad de que en América existan gobiernos comunistas o comunistoides, ya que su política de todos los tiempos se ha dirigido a hacer amistad con los go biernos americanos, haciendo ca so omiso de los atropellos que los grupos dominadores de cada nación realizaban para mantenerse en el poder. Pudo el Go bierno Norteamericano acercarse un poco más a los pueblos sin descuidar por eso sus relacio nes con los Gobernantes. Sin proceder a la intervención militar, siempre odiosa e improcedente, pudo haber suspendido relaciones diplomáticas, como - Pasa a la Pág. SIETE



Aleje los restriados frecuentes tomando

# EMULSION MPERIA

De incalculable valor para combatir y para prevenir las infecciones del aparato respiratorio. La Emulsión Imperial contiene Aceite de Higado de Bacalao perfectamente homogenizado con glicerofosfatos de calcio y de sodio que son indispensables para alejar las afecciones broncopulmonares y para prevenir los resfriados frecuentes. Tome con constancia la sabrosa Emulsión Imperial.

LABORATORIOS BOTICA FRANCESA S. A.





"El caldero-comunismo, sociedad de irresponsabilidad ilimitada, invita a la jira de entrenamiento del próximo domin go a . . . . (aquí el nombre del sufrido que le toque)

En el Diario de Costa Rica, se han venido publicando más o menos media página diaria de partidarios de Calderón que asqueados se retiran del Republicano y se pasan a las filas de la oposición. Recordamos que hasta se le llamó un día "Catástrofe". Bueno... pues para corres ponder y no quedarse atrás, La Tribuna de hace unos días publicó el nombre de 3 cortesistas PARTIDO UNION NACIONAL que se hicieron calderonistas y dijo: "ESTO SI QUE ES DES- SERA VERDAD: BANDE".

Y es que aquí en confianza les vamos a decir esto, que lo sabemos del puro riñón calderonista: El partido de las botellas, con la zarandeada de la lista de San José, y con las últimas tortas, ha quedado reducido a lo que es en realidad: UNA BANDA DE 40 ELEMENTOS, con todo y Alí Babá.

Lista Oficial del Gabinete del Dr. Calderón, Trecigida del mis mo riñón).

Presidente: Dr. R. A. Calderón. Primer Ministro: Manuel Mora

(No hay otro). Seguridad Pública: Soto Guardia.

Hacienda: Paco Agricultura: Hernán Zamora

(quien más). Culto y Gracia: Braña. Trabajo: Guzmán. Educación: Albertazzi (J). Fomento: Albertazzi (V.). Salubridad: Campabadal. Relaciones Exteriores: Tavío. F. C. al Pacífico: Popo.

Presidente del Congreso: Cer Director Detectives: Mitajuana.

Presidente Corte Justicia: Guier. Director Gral. Policía: Fonseca Zanzíbar.

(Y no crean, esta lista tiene mucho chance).

Notas Cortas:

No es buen oposicionista el que no haya estado guardado quedaron esperando la publicaen la jeruza por lo menos un día ción de la GRANDIOSA Directibajo el regimen del cristianísi- va del Partido Republicano Na mo o del picadísimo.

el carro nuevo de Manuel Mo-ra. Es muy elegante y muy bue-momento, ya que se pueden conno. Saben Uds. de qué marca: pues es un "TOMBOLA 1947"

Adivinanza para los que vieron la película "El misterioso

En qué se parece el Tío Silas al tío aquél que llaman Dr. Calderón ... EN LO CRISTIA-

Con gusto publicamos el siguiente aviso:

"A Don Teodoro:

Por Dios no nos encarcele a los Mitajuanas y demás perseguido de la justicia. Son nuestros mejores propagandistas.

Que el Dr. quiere vender el Ferrocarril al Pacífico a una em presa extranjera, pero antes de que termine el período de Do-

Que por eso es que ellos mis mos sabotean la Empresa y la chotean cada día más.

Que la nueva Compañía pagará 60 millones y que traslada-rá el Puerto de Puntarenas a la ensenada de Tivives?

Que con esa plata entonces si estarán tranquilos los gobier-

Que si no hay trato, la única esperanza de Calderón es de que Rusia aplaste a Estados Unidos antes de Febrero.

Que la noche del 21 de octuy de la felicitación estuvo Mons. Unión Nacional, para saber qué Sanabria en conferencia con los Santos Grandes hasta las 12 de la noche?

Que todos los sapos usan som brero.... para reconocerse?

Que los heridos que publica La Tribuna han sido reconocidos como empleados de allí mis de Octubre de 1947, PERO DE mo retratados llenos de espara-

COINCIDENCIA:

Los 4 famosos terroristas ulatistas aprehendidos un día de estos....SON CALDERONIS- 23 de Octubre de 1947, PERO

Nos visitó una comitiva de dan. vecinos de San Pedro de Montes de Oca para decirnos que

Tuvimos oportunidad de ver ron que si los autorizaban ellos tar con las manos y sobran dedos. Lo demostró el ridículo en que quedaron con la reunión que trataron de hacer el domingo; qué estaba haciendo el Comité del Invicto que no fue ni para hacer un arco para recibir al Cristianísimo? Y si no es por la comitiva portátil en camiones que encabezaba el famoso Nicanor Postales que se parecía Jorge Negrete con la pistola al cinto, el partido de fútbol que se jugó al mismo tiempo de la reunión, hubiera tenido 50 espectadores menos en una esqui na. Sin embargo dicen que CAL DERON será presidente... por cualquier vericueto que se le encuentre a la Ley.

Noticias frescas:

Con motivo del gran fraude que la oposición le paró al oficialismo en el Registro, el conocido perito en esas andanzas Baltodano se atrevió hasta a criticar al Tribunal Electoral. saben Uds. cual es la razón de tanta preocupación: Pues que él ocupará el primer puesto de la Papeleta Oficial por Guanacas-

Al Partido Republicano Nacional casi le cogió tarde para zar verdadero auge en nuestro país. inscribirse. Dicen que es porque se aguardó a ver el Programa bre, vispera de la excomunión de Gobierno que inscribió el

Avisos de Ocasión:

Se compran ejemplares de La Tribuna del día miércoles 23 LAS PRIMERAS QUE SALIE-

RON. Buenos precios.

Partido Unión Nacional.

Se compran ejemplares de 'La Tribuna' del día miércoles DE LAS PRIMERAS QUE SA-LIERON. Pagamos lo que pi-

> Calderón, Mora y Picado, S. R. Ilimitada,

Se alquilan por unos unos 4 meses Cajas de hierro bien fuercional de San Pedro. Nos dije- tes para guardar los objetos de-

# Entèrese IN JUZGUE!

Como repercusión de la pugna internacional entre Rusia y las democracias occidentales, se ha iniciado en nuestro país en una forma organizada la lucha contra el comunismo. La contestación que Teodoro Picado diera al pedimento de los diputados oposicionistas, define claramente que el actual gobierno no intervendrá en ella y que él que hace de Presidente se contntará con enviar tímidamente felicitaciones a los países que han roto con Rusia. Las maniobras políticas que ayudaron a Picado a subir al poder, en las cuales jugaron papel preponderante los camaradas criollos, no le permitirán a él ni a Calderón Guardia definirse abiertamente contra el comunismo cualquiera que sea la situación internacional. La lucha, pues, debe librarla el pueblo, ya que éste es quien cree en la democracia y lucha cantra el totalitarismo criollo. La pugna se ha planteado entre oposición y comunismo y por lo tanto nosotros queremos fijar nuestros puntos de vista, la forma en que creemos debe ser planteada la batalla contra los camaradas, en la que pensamos tomar la parte que nos corresponde.

En Costa Rica no es difícil luchar contra el comunismo ya que éste nunca ha logrado arraigar en la conciencia popular. Pueblo sin diferencias sociales insondables como somos, no tiene aquí ninguna resonancia el plan de lucha violenta de clases con que tratan de atraerse los comunistas a las clases humildes. Nuestros antecedentes de pequeña propiedad rural no permiten tampoco sentir admiración por los sistemas de colectivización de la tierra que preconizan los líderes rojos. En fin, demócratas como somos no podemos sentirnos identificados nunca con una doctrina que trata de imponer la dictadura. Por todos esos factores, el comunismo nunca ha podido ni podrá alcan-

Sin embargo hay que reconocer que en determinado momento tuvo cierto prestigio, alcanzado por Manuel Mora en sus luchas parlamentarias contra el despilfarro, los fraudes los contratos bananeros y eléctricos. Pero dicho prestigio se ha perdido por completo al pasarse los comunistas de causa y defender ahora casualmente todas aquellas cosas contra las cuales habían combatido. Al cambiar sus prédicas contra las compañías extranjeras por el black-jack y el revólver para perseguir al pueblo. Al pasar de perjudicados con el fraude a beneficiarios de éste. Al dejar de ser un partido popular para convertirse en defensores de Calderón Guardia y su régimen.

No les queda actualmente a los comunistas más fuerza que la que les presta el Gobierno. La ayuda económica que gozan con la serie de instituciones en que se han infiltrado, los puestos públicos que les han dado Picado y Calderón y toda esa serie de ayudas y facili-

dades que en las esferas oficiales se hacen a Vanguardia Popular. En la misma forma en que el gobierno se sostiene con las brigadas de choque comunistas, estas viven de la ayuda

Para luchar contra el comunismo en Costa Rica hav que tener en cuenta esos tres factores: que es un partido sin ningún arraigo popular, que carece de todo prestigio y que se mantiene por la ayuda que le presta el gobierno que ayudó a imponer. Con base en ellos es que debe plantearse la lucha anticomunista para que ella pueda obtener el éxito deseado.

Contando con su falta de arraigo popular hay que desalojarlos del movimiento obrero, único lugar en que cuentan con alguna fuerza. Hay que prestarle todo el apoyo a la Rerum Novarum para que asuma la dirección completa de las organizaciones sindicales e impida que Vanguardia Popular siga usando a éstas como armas de propaganda y de lucha. Hay que intensificar la creación de escuelas para preparar al pueblo y evitar en esta forma que ponga oído a las engañosas prédicas de los camaradas. Hay que liquidarlos en su propio

Como el comunismo no tiene ningún prestigio político, la lucha que contra ellos se emprenda debe cuidarse muy bien de que pue-dan volverlo a adquirir. No debe en ninguna forma permitirse a sus líderes que asuman actitudes de perseguidos o adquieran aureolas de mártires populares. No debe tampoco servir la lucha contra el comunismo para tratar de invalidar alguna de las leyes obreras sino que por el contrario debe hacerse verdadera iusticia social. libre de demagogia v fraude. para quitarles hasta el motivo de sus prédicas. El comunismo no se elimina con gobiernos de derecha. Todo lo contrario, la implantación de uno de éstos sería su única posibilidad de volver a adquirir algún prestigio.

Por último, como el actual régimen y el co-

munismo son una sola fuerza que detenta el poder contra la voluntad mayoritaria del país, la lucha anticomunista debe ser un motivo más para combatir a Calderón Guardia y a Picado. El sentirnos al lado de las democracias occidentales es una razón más para querer la democracia para nuestro país y para sentirnos dispuestos a cualquier sacrificio para que en Costa Rica se pueda vivir libremente. La lucha contra Calderón es la verdadera y la única forma de luchar contra el comunismo. Ambos se mantienen unidos y por lo tanto ambos deben ser destruídos al mismo tiempo.

Tal es la forma como creemos que la Oposición Costarricense debe luchar contra el comunismo. Es por lo menos aquella que los social-demócratas, de acuerdo con nuestra ideología y forma de pensar, nos sentimos dispuestos y pensamos llevar a cabo.

licados de las escuelas. Secretaría de Educación.

Compro: libreta de apuntes de bolsillo para hacer anotaciones y poder hilvanar un discurso 10 minutos después. Albertazzi.

Se solicitan los servicios de un buen detective.

Caja Seguro Social.

Nocturno: No hay nada más repugnante que lo despierten a uno cuando está bien dormido en la madrugada. Si, que lo des pierten los gritos y los insultos de un boracho que después viva a Calderón Guardia.

Con sólo Ø 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos. Consúltenos

Si Ud. se va a casar no pierda la gran oportunidad de comenzar a pagar sus muebles

Tome hoy mismo acciones del Segundo Club de muebles finos que le ofrece la Fábrica

# RAMIREZ VALLE

Avenida Central, 250 varas al Este del Teatro América TELEFONO 3219

EL BIG STICK ..... Viene de la Pág. SEIS -

lo ha hecho ahora con Nicara-i desapareciendo rápidamente por más sagrados derechos huma-

Estamos ahora en una nueva era que es era de rectificaciones. Rectificamos nosotros nues tros conceptos y el mundo entero rectifica los suyos. Muchos otros sabremos recibir ese ges-BAZAR CRISTAL conceptos errados, muchos vi- to, y en un ansia legítima de so-

gua, con tantos y tantos gobier- una mayor capacitación de los nos que se han burlado de los pueblos y una mayor intervención de éstos en los asuntos públicos. Rectifique también el Go bierno Norteamericano su concepto sobre los pueblos latinoamericanos; tienda su mano lim pia, limpia de hierro o de oro, y tenga la seguridad que nosla confianza de esa nación que es como nuestra hermana mayor, y afianzaremos la unidad continental de nuestra América que, más que un continente heterogéneo, es, en realidad, un gran país con una sola alma y un solo deseo: La realización de las siete libertades preconizadas por Franklin Delano Roosevelt.

Ruy Vence.

### BAZAR CRISTAL

Con sólo © 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos. Consúltenos



# CON UD., CIUDADANO OPOSICIONISTA

Se recuerda a todos los ciudadanos militantes del Partido Unión Nacional que el 10 de Noviembre próximo vence el plazo para las inscripciones, traslados, arreglo de cédulas de identidad etc. Por consiguiente rogamos muy atentamente a los oposicionistas comprobar su buena inscripción para que no se pierda ni un solo voto.

Los vecinos de la ciudad de San José deben pasar a la oficina de censo, situada en el Club Central del Partido.

Sólo faltan muy pocos días. Alerta, ciudadanos! A cumplir con el deber de estar seguros de que sus votos van a servir para la salvación de Costa Rica.

EL CAMPESINO ..... Viene de la página PRIMERA

del calderonismo.

Los campesinos primero nos recibían temerosos y nos rehuían, mientras no estaban convencidos del partido a que pertenecíamos, pero cuando nos indentificamos se nos abrían y

ta, ya que en los ratos aburridos claramente nuestra labor. 1He se leen muchas veces hojas y periódicos viejos, encontrándo- misión!

tiene miedo de dar la adhesión se con asuntos interesantes, que a la Oposición por las represa- van abriendo los oídos. Allí se lias de las autoridades, que son apunta la necesidad de las eslos principales propagandistas cuelas: el campesino debe leer no ser víctima de los politiqueros. La propaganda de radio no es siempre efectiva, ya que muchas veces aburre".

Terminados los conceptos de nos contaban todas sus congo- don Ovidio, nosotros no podemos hacer menos que darle las El campesino está acostum- gracias por su magnífica charla brado a la farándula de los po- y llamar la atención de todos litiquesos y no asimila bien la los social-demócratas sobre esdoctrina, por lo que creo más tos problemas, con tanto realisconveniente la propaganda escri mo expuestos, que nos indican

# NUEVA DISTRIBUIDORA

100 vs. Oeste Botica Francesa

Colchas						#	8.50
Mantel con seis servilletas							
Cortinas de damasco, par							
Damascos, la yarda				• 1			8.00

CAMPAÑA DE TERROR .... Viene de la página PRIMERA

do que "la oposición prepara algo para noviembre". Hasta el ció últimamente por radio, denunció el terrible golpe que la las a su gusto y sabor. oposición daría en noviembre. Cuando insisten tanto en un he- La oposición no necesita golpes cho absurdo que la oposición no de estado puede tener ningún interés en provocar, la gente se pregunta si no será que ellos "están preparando algo para noviembre"... Porque esto de denun- el coraje necesario para sacrificiar una maniobra enemiga, dan carse si llegara el momento, tie do hasta la fecha en que ha de ne todo el prestigio que puede producirse, es sencillamente sos- tener en Costa Rica un partido pechoso. Si realmente hubieran político. Qué necesidad tiene de caído en sus manos los hilos de un plan revolucionario, no habrían dicho una palabra hasta tanto no tener todo dominado. Pero no. Han hecho un gran alboroto sobre un falso plan oposicionista, con el objeto de acudir luego a medidas totalitarias

## La Secretaría de Educación Colabora

El Secretario de Educación y placiente a la maniobra oficial. un golpe de estado. establecimientos de enseñanza, se ordenó la suspensión de cur- sita de ningún golpe de estado, sos lectivos en forma prematu- el gobierno sí necesita, urgentera. Y, enseñando claramente el mente, inventar uno. La fuerza juego, ordena a los directores que toma la oposición es cada guardar todos los objetos de va- día más arrolladora; el entusiaslor que haya en escuelas y co- mo popular es desbordante, y si legios. Si la forma de preparar se le organiza será una potencia la maniobra ha sido muy habili- inatajable; el conflicto entre Ru dosa, la manera de enseñar el sia y las democracias occidentajuego ha sido muy torpe. Para les ha puesto al caldero-comuqué necesita el gobierno que los nismo en una posición dificilísiedificios de escuelas y colegios ma ante el continente. En fin, esténp ronto sin alumnos? Por que todos los factores nacionaqué ordena que se guarden cui-dadosamente las cosas de va-el caldero-comunismo. Como si lor?

### Mercenarios somocistas

Ha estado circulando el rumor, que nosotros trasmitimos a nuestros lectores, de que el gobierno hará pronto una "importación" de los asesinos profesio- terror. nales que tiene entrenados en Nicaragua Anastasio Somoza. Se asegura que no menos de dos denunciado sargentones nicaragüenses vendrán a "colaborar" para que fuerzas del gobierno.

Si esto sucediera no vemos cómo podría seguir la oposición propio candidato oficial, en el hablando de elecciones, cuando malísimo discurso que pronun- los enviados del tacho de Montelimar se encargarán de hacer-

La oposición no necesita gol-pes de Estado. Tiene una inmensa mayoría popular, tiene acudir a un golpe de estado como lo anuncian con propósitos oscuros los caldero-comunistas? Cualquier persona sensata se da cuenta de que la oposición tiene en las manos las cartas del triunfo; y que le interesa, más que a nadie, que esta campaña que habrán de tomarse "para política se realice dentro de los defender el orden público". moldes clásicos de la civilidad moldes clásicos de la civilidad costarricense. Porque la oposición es mayoría abrumadora no tiene necesidad de acudir a los golpes de cuartel.

## Agricultura se ha prestado com- El Gobierno necesita inventar

Pero si la oposición no necefuera poco, en los últimos días se echaron encima la conciencia católica del pueblo costarricense. Están sin gente y sin prestigio. Se les han parado los gran-des fraudes que quisieron hacer en el Registro Civil. El único camino que tienen abierto es el del

### Pero ellos mismos se han

Con torpeza increíble, ellos el Dr. Calderón Guardia sea un- mismos se han denunciado. Al gido presidente "por la libre vo insistir tanto en que "la oposi-luntad popular". Se afirma que ción prepara algo para noviemos mercenarios somocistas lle- bre"; al clausurar los cursos lecgarán este mismo año, y serán tivos prematuramente; al orde-

### Directorio Profesional y Comercial

Mario Hernández Ureña Abogacía — Negocios en general Apartado 1133 — Tel. 5644

Rafael Carrillo Echeverría ABOGADO Y NOTARIO Tel. 5750 — Apartado 687 Altos Librería Española

BUFETE SOTELA - VILLALOBOS

Abogacía y Notariado Lic. Rogelio Sotela M. Lic. Jorge Villalobos D. San José, Costa Rica Pasaje Dent. Tel. 3090.

NG. PORFIRIO ALVA-REZ GONZALEZ ALAJUELA-PUNTARENAS La mayor eficiencia en traba-

Lic. Eloy Morúa Carrillo Abogado y Notario Tel. 5116 Apartado 1485 Oficina Pasaje Dent

Licenciado Arnoldo Jiménez Zavaleta Abogado y Notario Tel. 3256 .- . Pasaje La Parra

BUFETE Quesada & Chaverri Abogados y Notarios Apartado 626 Teléfono 4420 San José 125 v. al Norte de La Despensa

Lic. Alberto Marten Abegado y Notario Teléfono 5116—Ap. Nº 898 Oficina: Pasaje Dent

BUFETE Lic. Gonzalo Facio Segred Lic. Fernando Fournier Lic. Rodrigo Facio Lic. Alberto F. Cañas Abogado y Notario Altos de La Despensa Teléfono 4595

Lic. Julio Ruiz Solórzano Abogado y Notario Oficina 150 varas al Este Tea-

Licenciado Omar Quesada Alvarado Abogado y Notario ALAJUELA

Lic. Alfredo Chavarría S. Abogado y Notario Apartado 1109 Teléfono 3635 Oficina: Altos "Edificio Clare" 50 v. Sur Diario de Costa Rica

José Francisco Carballo Alfredo Tosi Bonilla Abogados y Notarios

Of. 25 vs. al O. B. Francesa Apartado 1360, Teléfono 6158

Trabajos de Mecanografía Atención Contabilidades Cálculos de Mercaderías, Traducciones, etc.

R. A. Avila - J. J. Herrera co/Banco de Costa Rica, S. J.

Ing. Ramón E. Ramírez Abrirá pronto su Oficina de Ingeniería en esta ciudad CONSTRUCCIONES y PRESU-PUESTOS. MEDIDAS. ESPE-CIALIDAD EN REGADIO.

Saborío y Argüello, Ltda. Distribución de Mercaderías en General. ALAJUELA

FARMACIA SERRANO Lic. CARLOS A. SERRANO
300 varas al Sur del Teatro
América
TELEFONO 3951

DE RECETAS RAPIDO SERVICIO A DOMICILIO

Hilos para-

Tejer — Zurcir — De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

### Tienda EL

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central Apartado 201

Frente al Mercado Teléfono 2311

# CAMIONES PARA

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162 Apartado

Pídalos a la Empresa ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

señado su juego. Ya sabe el pue mos prever. Están poniendo en blo que son ellos los que prepa-ran una gran campaña de terror fetas. Pero nada más fácil que amablemente recibidos por las nar a los maestros que "guarden ran una gran campaña de terror fetas. Pero nada más fácil que fuerzas del gobierno. las cosas de cuidado", han en cuyos alcances todavía no pode- pronosticar las propias pillerías.

### La Libertad de Información Considerada Como Paso Esencial Hacia la Paz Mundial

CHICAGO. — El Secretario Auxiliar de Estado William Benton ha definido la libertad de información como medio directo para fortalecer la más perfecta comprensión recíproca entre los pueblos, que "es el mejor sendero conducente a la paz."

Hablando recientemente ante la "Inland Daily Press Association" en Chicago, manifestó que ahora es de imprescindible necesidad que todos los gobiernos remuevan las barreras que en forma alguna impidan el libre curso de información, y establezcan al propio tiempo un sistema más amplio de medios de comunicación entre los pueblos.

"Esta es, probablemente, la última esperanza que nos queda de poder traspasar el círculo vicioso de las guerras engendradas por el temor y la ignorancia," dijo el Secretario Auxiliar, y añadió que ha llegado el morrosto de passor de las pueblos a

ñadió que ha llegado el mo mento de pasar de las palabras a los hechos.

Asimismo pasó después a bosquejar la calzada de cuatro vías que deben recorrer las Naciones Unidas y UNESCO, así como la Secretaría de Estado, las empresas editoriales, el Congreso Nacional y el pueblo de los Estados Unidos, si pretendemos ver ma-Unidos, si pretendemos ver ma-terializar en poco tiempo nuestro anhelo de libertad de informa-

ción.

• En cuanto a las Naciones Unidas y UNESCO, especificamente, dijo que, no sólo pueden sino que deben estudiar las restricciones impuestas a la libertad de información (tales como la censura y la denegación de acceso a las noticias) en algunos países, y hacer públicas estas restricciones y los nombres de los países en que existen, recomendando que se deroguen, y empleando todos los medios posibles para poner en circulación el más amplio caudal de información entre los pueblos.

pueblos.

Como parte de los esfuerzos realizados por la Secretaría de Estado para fomentar la libertad de información, según afirmó el señor Benton, los funcionarios están explorando las posibilidades de un plan de negociaciones bilaterales con otros países. Estas negociaciones tendrán por objeto eliminar las barreras económicas y políticas que obstruyen el intercambio de información, y estimular acatamiento al principio de libertad de información tanto dentro de los límites de cada país como en sus relaciones con los demás.



El señor Benton

Creemos que las negociacio-bilaterales para eliminar nes bilaterales para eliminar tales barreras son complementarias más bien que substituto a los esfuerzos de cualquier naturaleza emprendidos por las Naciones Unidas o por UNESCO," declaró el señor Benton, agregando: "los acuerdos entre cualesquiera dos países tendrían un efecto vigorizante y conveniente sobre las negociaciones multilaterales de las Naciones Unidas."

"La industria publicitaria (imprenta, radio y cine)," añadio el señor Benton, "puede ser de valor inestimable en la labor emprendida por la Secretaría de Estado, para presentar la actitud de los Estados Unidos en cuanto respecta a la libertad de información que pueda fomentarse mediante conferencias internacionales sobre el asunto."

Luego manifestó que el pueblo de los Estados Unidos y sus representantes en el Congreso deben darse cuenta de los complicados problemas que obstruyen a los esfuerzos realizados en favor de la libertad de información, así como deben darse cuenta de los gastos en que se incurre, y terminó hablando en estos términos:

"El mundo en que vivimos es de gran complejidad. Es éste un mundo en que ya la libertad no está garantizada si optamos por la pasividad en las acciones. Hay muchas tareas bien determinadas, difíciles y costosas que es necesario llevar a cabo si anhelamos la libertad de información en este mundo." mación en este mundo."